

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Dr. PEDRO A. DEL SOLAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 14 DE ENERO DE 1922

NÚM. 684

Trotsky nota perspectivas de guerra por todas partes

El Soviet se prepara para atacar a los Aliados en la primavera

Vladivostock le declara la guerra a la República de Chita

Tirantez de relaciones entre el Soviet y Turquía

Amigo de incendio en el Vaticano.

ROMA.—Grande fue la alarma que despertó el incendio que estuvo a punto de asumir grandes proporciones, declarado en el almacén que existe en la escalera del Vaticano, escalera que conduce a la Iglesia de San Pedro. Como los bomberos estuvieron oportunos a extinguir el voraz elemento, se logró poner a salvo la mayor parte de las existencias y objetos que se encontraban almacenados.

El hambre en Rusia.

RIGA.—La situación creada por el hambre ha llegado a ser horrible, dijo el Coronel William N. Naskell, director de la administración de auxilios americana en Rusia, a su llegada a esta capital procedente de Moscú. El Coronel Naskell se dirige a Londres para conferenciar con Mr. Brown, director europeo de la comisión americana.

«Donde hace algunos meses—dijo el Coronel el pueblo se moría por centenares, está ahora muriendo por millares. En unos cuantos meses han perecido centenares de miles. Uno de los empleados de la administración que hizo un recorrido de más de 400 millas solamente encontró dos lugares donde se podía obtener comida por amor o por dinero. En el distrito de Saratov los fallecimientos se registran en tal número que los cadáveres se sacan de las ciudades a carretadas.

El Ministro de Guerra Trotsky hab'a de futura guerra.

MOSCOU.—Leon Trotsky, Ministro de la Guerra bolshéviki, en el discurso pronunciado hoy, se dirigió a los oficiales de ejército y les recordó las recientes predicciones hechas por el primer ministro francés M. Briand en la conferencia de Washington, acerca de que el Soviet de Rusia estaba planeando una campaña de primavera que daría al traste con los planes agresivos de la entente contra Rusia. El Ministro de la Guerra recomendó a los oficiales que estuviesen preparados. Dijo que las escuelas militares rusas deben despertar completamente ante la situación.

Trotsky dijo que en su opinión el movimiento anti bolshéviki de la Ucrania, que dirige el General Tutunuk y las actividades

de los finlandeses en la Karelia «forman parte de la campaña general planeada contra Rusia el pasado otoño, cuando se suponía que la situación del hambre debilitaría al Soviet.

Relaciones tirantes entre el Soviet y los nacionalistas turcos.

CONSTANTINOPLA.—Las relaciones entre el Soviet de Rusia y los nacionalistas turcos han entrado en una nueva base como resultado de la declaración definitiva hecha por el Gobierno de Angora de una política de conciliación con la Entente. La nueva orientación política de los kemalistas, como resultado de la conclusión de la paz y cooperación económica con Francia, seguida de negociaciones informales en Ineboli con los representantes británicos es causa de disgusto para los rusos.

El Gobierno de Mustafá Kemal Bajá ha reiterado a Moscú su adhesión a la alianza con Rusia, pero los bolshéviki están abandonando a los turcos y ya no les conceden créditos ni les envían municiones.

Se tiene entendido que la misión del comandante Henry en Ineboli ha sido más beneficiosa de lo que se creía, pues los turcos han hecho importantes concesiones.

Vladivostok en guerra con la República de Chita

REDAL (vía Londres).—Ha estallado una guerra entre la República «Blanca» de Vladivostok y la República «Roja» de Chita. Trotsky cree que los japoneses son responsables de ello, y que su objeto no

es otro que debilitar ambos lados y tener una excusa para reconcentrar sus tropas en Vladivostok y exigir condiciones ventajosas para la República de Chita, con la que ha entrado en negociaciones en Dalny.

En su proclama al ejército «Rojo» les dice Trotsky: «Los restos del ejército de Kolchak están ahora al servicio de los japoneses y nos han atacado en el Occidente lejano, porque los japoneses se niegan a entregarnos la costa de Siberia en la que nosotros ejercemos dominio absoluto. Este asalto está en relación con ataques semejantes efectuados en nuestro territorio por Polonia, Rumania y Finlandia. Estad listos para la guerra».

Solidaridad intelectual

PARIS.—En la Universidad de la Sorbona ha tenido lugar una gran manifesta-

ción de solidaridad intelectual entre Francia y las naciones aliadas.

El ex-Presidente Poincaré y el ilustre literato Maurice Barrés, hablaron para declarar la necesidad de que exista, firmemente, un comercio intelectual internacional.

El señor Ventura García Calderón, insignie literato peruano, puso de relieve la enorme influencia de las artes y letras francesas en la vida de los países de Latino América, agregando que Francia amaba la paz, pero sin debilidades, porque esto implica el peligro del trabajo de muchos años. El señor García Calderón terminó diciendo que una de las grandes realidades de la hora presente es la intensa y sincera amistad de las Repúblicas de Sur América y la francesa.

El delegado americano Van Dyke manifestó que la conquista de Inglaterra por los normandos llevó con los invasores a la lengua inglesa, elementos franceses que dieron a aquélla, claridad, frescura y encanto.

Dimite el Presidente del Partido Nacionalista de Filipinas.

MANILA, Islas Filipinas.—Sergio Osmena, Presidente de la Cámara de Representantes, dimitió la Presidencia del Partido Nacionalista y la Vicepresidencia del Consejo de Estado.

La ruptura de relaciones comerciales con Francia ha sido beneficiosa para España

Ataque a los liberales en Méjico.

SAN ANTONIO, Texas.—Un cable recibido por el «San Antonio», dice: «Una manifestación tumultuosa contra los miembros del Partido Liberal, se registró a la entrada de la Cámara de los Diputados de la Ciudad de Méjico.

El presidente Neri, de la Cámara, recibió un pedrada y la policía y las tropas encontraron grandes dificultades para protegerle.

La manifestación estaba organizada por varios grupos de los gremios obreros».

La ruptura de relaciones comerciales entre Francia y España.

MADRID.—La industria de la seda, que tiene su centro principal en Valencia y la industria de la fabricación de automóviles, según anuncia «La Actualidad Financiera» han comenzado a notar los beneficios de la cesación de la competencia francesa como resultado de la ruptura de relaciones comerciales entre Francia y España. Dice también el periódico que a pesar de haber perdido España los mercados de Francia, los precios de la naranja y de vinos están subiendo.

Las fábricas de seda de Valencia están trabajando incesantemente, utilizando toda su capacidad productora y no como antes de la ruptura que solamente trabajaban dos días a la semana y las fábricas de automóviles proceden de igual manera.

Romanones se niega a condenar a Valle-Inclán en el Ateneo.

MADRID.—Contestando el conde de Romanones a la protesta formulada por los españoles residentes en Méjico, los cuales solicitaron del Ateneo de Madrid que condenara las declaraciones hechas por Ramón del Valle Inclán pocos días para los mexicanos y españoles residentes, dijo: «El espíritu de las recientes reglas del Ateneo no permite la intervención que solicitan los protestantes».

Crowder discutirá en Washington sobre la situación de Cuba.

WASHINGTON.—Las condiciones de Cuba pronto se discutirán entre el mayor Enoch H. Crowder, que perteneció al cuerpo jurídico del ejército americano, y los funcionarios del departamento de Estado. Inmediatamente después de la conferencia que celebrará en esta capital el mayor general Crowder regresará a Cuba. En una nota dada a la publicación por el departamento de Estado se dice:

«El General Crowder, que ha estado actuando como representante especial del Presidente en Cuba, en relación con la discusión de las reformas financieras de aquel país, vendrá a Washington en breve para tener una pequeña conferencia con el Departamento de Estado.

Inmediatamente después de verificada la conferencia regresará a Cuba para permanecer allí hasta que las graves dificultades financieras que se presentan al Gobierno cubano estén solucionadas satisfactoriamente.

No se anula la sentencia Sacco y Vancetti

DEDHAM, MASS.—Niccolò Sacco y Bartolomeo Vanzetti, convictos del asesinato de un pagador y su ayudante, en Sout Braintree, en septiembre de 1920, vieron la esterilidad de sus esfuerzos para la anulación del veredicto dictado contra ellos, cuando el juez Webster Thayer, resolvió desfavorablemente las peticiones que se habían formulado por los abogados de los acusados en el sentido que se les juzgara por nuevo Jurado.

COMENTANDO EL CABLE

El Premio Nobel de Química

Al ocuparnos antier del premio de la Paz otorgado a M. Hjalmar Brantiny, dijimos también que el tercer premio Nobel había recaído en el Profesor Walther Nerast, de la Universidad de Berlín.

El 26 de junio de 1864 nació en Briesen, Alemania, Walther Nerast, que andando el tiempo debía figurar como uno de los más sabios químicos de su época. Demostró éste desde sus primeros pasos en la vida marcada inclinación por las ciencias, en las que debió especializarse más tarde.

A los 23 años había logrado que sobre él se fijaran las miradas del sabio Profesor Ostwald de Leipzig, quien le nombró su asistente; en 1889 ascendió a profesor privado dedicándose a la enseñanza en los principales centros de educación, permaneciendo en esta condición hasta 1894 en que se le nombró profesor de la Universidad de Gotingen.

Amante Nerast de la química, dividía su vida entre sus clases y sus experimentos; verdadero sabio, para él no existía más placer que el estudio, queriendo arrancar a la ciencia sus secretos por medio del análisis de la materia.

Hombre de mérito real no podía pasar sin llamar la atención de las instituciones científicas. Una de las primeras Universidades del mundo, la de Berlín, reclamó el concurso del Profesor de la Universidad de Gotingen, que fue nombrado miembro del cuerpo docente, encargándole la enseñanza del curso de química en 1905. Aquí se distinguió por sus trabajos de laboratorio, a los que dió un carácter industrial, haciendo conocer

los progresos que obtenía por medio de escritos en la prensa y de folletos que eran recibidos con interés, mereciendo el aplauso y el aliento de los especialistas.

Hizo serios estudios sobre la aplicación de la corriente galvánica, la electrolisis y los pesos químicos, y escribió diferentes obras sobre química, que son muy notables y sirven de estudio y consulta en las principales Universidades.

Las industrias alemanas le deben un gran invento, que al hacer conocido el nombre de Nerast, abrió para ellos un gran campo comercial.

El alumbrado por gas era el que se empleaba en las ciudades y para el uso doméstico, y parecía que no podía ser reemplazado por ningún otro sistema, pues se le tenía por el más perfecto, hasta que apareció el alumbrado eléctrico que se presentó como llamado a sustituir el gas.

Pero no fué así. En los primeros tiempos la electricidad resultaba demasiado costosa, y se vió que no podía competir con el gas, bajo el punto de vista económico. Quedaba sin embargo una razón para darle la preferencia: el mayor poder de iluminación. La electricidad se sostenía apoyada en esta fuerza, que se decía, compensaba su alto precio; pero el sabio profesor austriaco Auer, dió al alumbrado eléctrico el golpe de muerte, al descubrir los manguitos para las lámparas de gas que hacen su luz más brillante, más clara y más potente, reduciendo al mismo tiempo su costo.

Este descubrimiento del profesor austriaco hizo que se diera por definitivamente desalojado del comercio

Los anarquistas intentan volar el tren París-Constantinopla

MILAN.—La policía descubrió hoy un complot que tenía por objeto hacer volar el expreso internacional, uno de los más famosos trenes ferroviarios de Europa, en su ruta de Constantinopla a París. Todos los conspiradores, que son anarquistas, han sido arrestados. Tenían el proposito de colocar una bomba en un puente cerca de Milán.

el alumbrado eléctrico, pues nadie pensó que de alguna manera pudiera aprovecharse ésta, desde que no podía competir con el gas, así que el uso de la electricidad se daba ya por completamente abandonado.

El hombre de ciencia, el sabio Nerast debía con la fuerza de su cerebro crear nuevos elementos, que dieran vida al alumbrado eléctrico, inventando las lámparas «Nerast lamp», que realizaban relativamente a la electricidad lo que los manguitos de Auer relativamente al gas que transformaban por completo los sistemas empleados hasta entonces y que permitían producir unas lámparas de poco costo y de mayor rendimiento iluminatorio. La electricidad entraba nuevamente como factor comercial alcanzando su poder a crear nuevas industrias que se han desarrollado y generalizado por todos los países de la tierra.

Alemania ha sido uno de los que más ha aprovechado de este beneficio y a donde se encuentran instaladas fábricas de todo género, que explotan con éxito el descubrimiento del profesor de la Universidad de Berlín.

Francia en Anatole France, Suecia Hjalmar Brantiny y Alemania en Walther Nerast hanse visto honradas al concedérselos a estos esclarecidos hijos suyos los premios de Literatura, de la Paz y de Química.

Ojalá, para bien de la humanidad, marcharan unidas, en el cumplimiento de sus destinos, estas tres Naciones a quienes el premio Nobel ha reunido, para que entonces pudiéramos gozar de las bellezas de la Literatura y de las conquistas de las Ciencias, en medio de los beneficios de la Paz.

Graves sucesos en el Brasil

MEXICO.—Cablegramas recibidos del Brasil, dan cuenta de que en esta Nación, con motivo de la campaña electoral para elegir Presidente de la República, han ocurrido serios desórdenes, temiéndose que estos desórdenes se resuelvan en un movimiento de rebelión contra el señor Presidente Pessoa, actual Primer Mandatario del Brasil.

El origen inmediato de los desórdenes de que se trata, radicó en que, en la susodicha república Sudamericana, el señor Presidente designó para que ocupase el cargo de Ministro de Guerra, a un civil, lo que ocasionó gran disgusto de parte del Ejército.

Se han recibido más noticias sobre la rebelión contra el Presidente del Brasil, Sr. D. Epitacio Pessoa.

Trátase de una rebelión del Ejército, que está disgustado contra el Gobierno, contra el pueblo y contra los diversos partidos políticos, que tratan de imponer la candidatura oficial del Sr. Pecamba.

Retira el Gobierno americano su protesta por lo de la barca «Mabel»

MEXICO.—Con motivo de haber sido aprehendidos los tripulantes de la barca pesquera «Mabel», por delito de pesca sin permiso, y haber ya cubierto la multa que por tal infracción se les impuso, la Secretaría de Relaciones dió sus instrucciones por conducto de las de Hacienda y Guerra, para que fuera devuelta la barca «Mabel», y liberta a su tripulación. Declara la Secretaría de Relaciones, que el Gobierno de Méjico, procedió en este caso, como lo hubiera hecho el de Estados Unidos, y por lo tanto, no improcedentes las protestas de la Casa Blanca.

El Ministro Plenipotenciario de Norteamérica en Méjico estuvo hoy en la Secretaría de Relaciones a retirar las protestas que había formulado en el asunto, en espera de obtener más o menos informes sobre el lugar y forma en que se llevó a cabo la captura de la «Mabel». El Gobierno está dispuesto a tomar activamente las medidas conducentes a poner coto a los escandalosos contrabandos de pesca en las aguas mexicanas del Pacífico, a la cual se dedicaba.

Se inician las sesiones de la Dieta Japonesa.

TOKIO.—La Dieta inició nuevamente sus sesiones. Las ceremonias oficiales de la apertura se verificarán próximamente.

Se tiene entendido que uno de los partes del programa del Kikuminto o partido liberal nacional consiste en la reducción del ejército a la mitad y la reducción del servicio militar a dos años.

Créese en los círculos bien informados que el Gobierno no hará nuevas concesiones a China en lo que al problema de Chantún se refiere. Si China persiste en pagar al contado el Japón suspenderá las negociaciones hasta que se presente una oportunidad más favorable.

La Sociedad al Día

VIAJEROS

La familia de don Carlos Díaz salió para Villa Colón.
—Para el Atlántico el Lic. don Alberto Echandi.
—Don Diego Povedano para Tres Ríos.
—Don Asdrúbal Villalobos para Alajuela.
—En Línea Vieja don Humberto Castro S.
—De Heredia la señorita Rita Martínez.
—Para Puntarenas salió la señora Amalia Escalante de Castillo.
—Para Limón don Manuel Blanco. Este caballero salió esta mañana en carro especial en una comisión del Ministerio de Fomento.
—La familia de don Fernando Goicoechea para Pacayas.
—Regresó de Desamparados don Roberto González y su señora esposa.
—Don Bernardo Umaña salió para Puntarenas.
—La familia de don Arturo Ulloa saldrá para Barba.
—La de don Rafael Huete para Coronado.
—La del Lic. don Claudio González R. para el Guanacaste.
—La familia de don Santiago Fernández para Tarcas de Grecia.

—La señorita Eida Paynter partió para Coronado.
—En Puntarenas se encuentra el Dr. Berrocal
—Para el campo salió la familia de don Alejandro Zellar
—En Santiago se encuentra la simpática señorita Luisita Salazar.
—En Puntarenas se halla doña Marina de Liján.

JULIETA

Con el nombre de Julieta fué bautizada la primogénita del Dr. don Rubén Umaña y su señora esposa doña Julia V. de Umaña.
Muchas felicidades le deseamos a la chiquitina

ENFERMOS

Don Manuel A. Bonilla se encuentra delicado de salud.
—Don Carlos Manuel Fernández Mora se halla muy enfermo desde hace varios días.
—Algo mejor se halla el Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars.
—Doña Rosita de Brenes continúa delicada de salud.
—Se encuentra un poco mejor, en el Hospital de San Juan de Dios, el joven don Bernardo Varela.

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

425

New York.....	425 %
Londres.....	362 %
París.....	178 %
España.....	320 %
Italia.....	95 %
Suiza.....	414 %
Bélgica.....	176 %
Hamburgo 0.65 cts. oro am.	
Amsterdam 37 cts. oro am.	
San José, 14 de Enero de 1922.	

LA PRENSA no solidariza sus ideas ni se hace responsable por los artículos que aparecen firmados, o en la sección «Prensa libre».

Aceptamos a nuestros suscritores todas las noticias que se sirvan proporcionarnos sobre asuntos de interés social o público, siempre que vengan suficientemente garantidos.

Dos notas

Ya el Ministerio de Fomento ordenó la colocación del puente de Río Hierro, esto es, entre los caminos de Orosi y Puriscal. El trabajo se efectuará dentro de pocos días.
—El Jefe de la Dirección de Obras Públicas, ha presentado al Ministerio de Fomento el plano para la construcción del Edificio de Correos y Telégrafos de la ciudad de Heredia.

JUSTA QUEJA

Conversando con un patetado en el negocio de licores, he cumplidor de las leyes, nos decía: «Como va el negocio, casi no vale la pena sacar patentes de licores; las leyes a este respecto no se cumplen y los perjudicados materialmente somos los patentados que las acatamos. Burlando la ley se vende licor en muchas partes, fuera de las horas reglamentarias y los domingos; aun más, el contrabando está a la orden del día, más barato, por supuesto. En estas condiciones pagamos justos por pecadores y nuestras ventas merman cada vez en mayor proporción. Ahora las ventas de licores sin pagar patente abundan. Por bien del Fisco, el Gobierno debe interesarse en multiplicar la vigilancia a este respecto.»
Absoluta razón tiene el comerciante que nos habló en esos términos, y nosotros reproducimos íntegramente sus palabras para que las tomen en cuenta las autoridades.

Estadística

Inscripciones de nacimientos en la Gobernación de San José, en diciembre de 1921.

Varones	49
Mujeres	48
Legítimos	97
Naturales	67
	30
	97

PIANO casi nuevo, en perfecto buen estado, vendiendo. Para precio y condiciones, enténderse con CARLOS CARRANZA, en la Farmacia «El Cometa».

YO SOY

Yo soy su amigo. Yo soy el esclavo fiel que atiende a Ud. en la mañana, en la tarde o a media noche. Yo soy el hombre útil al mundo; mis horas de oficina son a cualquier hora de cualquier día del año. Mi misión es la de servir a la humanidad. Mi trabajo es delicado, sobre el cual depende el bienestar de los afligidos y en el que no hay lugar para cerebros adormecidos o manos chapuceras. Siento el peso de la responsabilidad y noto que la vejez se adelanta a mis años... pero cuando he contestado su última llamada y termino y mi desvelo, me parece oír una voz muy queda que dice: «Has ayudado al mundo por medio de tus servicios a la humanidad» y esa es toda mi recompensa.
Yo soy su sirviente experto, su amigo en tiempo de necesidad y un eslabón de la cadena que mueve la maquinaria del Universo. Yo soy su FARMACÉUTICO.

MATHEO

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

EL PRESIDENTE Chamorro en su Mensaje habla de Costa Rica, de Honduras y de don Cleto. Toda esa bilis es por cuestiones de la Unión Centroamericana. En todo caso la opinión de un hombre o la de un Gobierno, no siempre es la opinión del pueblo.
Y al buen entendedor.....

LOS PERIODICOS se empeñan por sacar de su mutismo al Gobierno para que envíe a publicidad los asuntos internacionales y otras altas cuestiones de Estado.

De nada sirven puyas y editoriales. Don Julio está metido en la concha. Se parece al baturro aquel del cuento que aseguraba y porfiaba contra la opinión general: «este burro es mi macho».

POLVORIN ha levantado la noticia de que este mes no podrá el Gobierno pagar los sueldos de sus empleados, la noticia es grave porque en esta pequeña parroquia en que vivimos y que a Dios gracias la llaman las malas lenguas un París chiquito, las tres cuartas partes de sus habitantes son empleados que dependen de las esferas gubernativas. El que menos es empleado en disponibilidad o candidato.

No deseo estar en la piel de don Julio si la noticia que apunto es cierta. ¡De esta vez lo linchan!

CON INSISTENCIA se asegura que el nuevo municipio se verá precisado a gravar los impuestos municipales un poquito más para poder salir del paso debido a fuertes erogaciones que tiene que hacer. Como se espera, la cosa tupe, y no es malo ir rezando los treinta y tres credos.

EL PAIS está sin Presupuesto fiscal para el año corriente. A mí no me alarma la noticia. Con eso y sin eso ya tenemos el agua hasta el cuello y si nos descuidamos un poquito ni con balsas podremos salir.
De todas maneras eso que llaman Presupuesto no deja de ser la carambina de Ambrosio.

A DON ANIBAL le ha dado por los barbarismos. Menos mal porque a otros les ha dado por las barbaridades y ya hay su diferencia.

Como San Pablo, el fuerte de don Anibal son las epístolas.
Lo malo es que al cabo de la vejez... ¡barbarismos!

LAS ALAS—No se figuren los lectores que al titular así esta nota voy a hablar de águilas o condores, no, se trata del epígrafe de un editorial que apareció en un periódico. El editorial con título y todo mide cuatro pulgadas a doble columna, pues en este corto espacio la palabrita «alas» está repetida nada más que 21 veces.

Entiendo que para volar por las altas regiones de la divagación, con dos «alas» hubiera sido suficiente.

¡Estoy en darle la razón al Padre Quirós en aquello de los literatos!...

Entre más vive uno, más vé, (por supuesto que esto es más viejo que el como le vá). Ahora hay una moda social nueva, que todavía trae el brillo de la fábrica. La patente de invención pertenece al Lic. Luis Cruz Meza.

La nueva moda está designada con este significativo epígrafe: «Devolver la medalla».

EL TÍO LUCAS

Bisutería El Angelito Joyería de FELIPE PAGUAGA

Situado frente al costado Oeste del Banco Internacional — Ofrece un variado surtido en JOYAS de fantasía, objetos de CAREY, etc.
TODO A MITAD DE PRECIO

Una súplica

Muchas familias de esta capital desean de conocer la proyección de la sublime película «Los Arlequines de seda y oro», donde se admira el cielo azul de España, sus costumbres y su hidalguía, se han dirigido a los Empresarios Urbini y Facio rogándoles re. prise esa bellísima cinta.

La corrida de toros que es uno de los pasajes que presenta esa hermosa cinta es interesantísima.

Es probable que los caballeros empresarios complazcan a los concurrentes de los Teatros Variadas, América y Trebol que son los de moda.

Nueva Directiva

La Directiva de la Sociedad de Socorro Mutuo Confederada, que ha de fungir en este año, ha quedado integrada por los señores siguientes:

Presidente, Jesús Pérez N., Secretario, Gilberto Bonilla P., Tesorero, Ezequiel Rodríguez; Fiscal, José Pérez Portilla; Fiscales Cantonales: Hospital, Francisco Bonilla L., Merced, Luis Martínez; Catedral, Humberto Carrera S., Carmen, Juan Rafael Pérez; Fiscal General, Francisco Fuentes.

Anoche faltó media hora la luz en el Moderno

La función que estaba anunciada anoche a las siete (primera tanda) hubo de principiar media hora después porque faltó la corriente eléctrica. Algunos espectadores se retiraron.

A todo trance debieran evitarse estas deficiencias en espectáculos de carácter público. No siempre la gente dispone de tiempo para perderlo lastimosamente. Trasladamos la queja a quien corresponda.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
BABE A YERBA BUENA
Botica Oriental

Don Claudio Gutiérrez

Mañana saldrá para los Estados Unidos el estimable joven don Claudio Gutiérrez Ross.

Regresa el joven Gutiérrez Ross después de pasar una corta temporada entre nosotros y trae muy buenas noticias de los jóvenes Lang, Margairot, Expósito, Rojas y de todos los costarricenses residentes en la gran urbe norteamericana.

Al despedir muy cordialmente a ese joven le deseamos un feliz viaje y un pronto regreso a su patria, donde tanto se le estima.

El Unionismo de Costa Rica tendrá Representante en la Convención en Honduras

El Comité Federal del Estado de Costa Rica, a última hora, apreciando la importancia que tendrá la Tercera Convención del Partido Unionista Centroamericano ha dispuesto formalizar su Delegación ante tal asamblea que se reunirá el 23 de este mes en Tegucigalpa D. F. nombrando a los señores doctores don Justo Pastor López, Diego Robles y Ricardo Aguilar y señor don Vicente Sáenz.

Los doctores Robles y Aguilar son dos costarricenses unionistas radicados en Tegucigalpa con brillante posición social y económica. El señor Sáenz acaba de llegar allá. Y el doctor López, quien además representará al Subcomité de Puntarenas, tomará mañana el vapor que lo lleve a la capital centroamericana.

“La Prensa”

Agradeciendo la benévola acogida que día a día recibe del público, manifiesta por el incremento de suscriptores, lectores y nuevos avisos, aumentará próximamente su formato a seis columnas.

El sarao de anoche en Pavas

Un grupo muy distinguido de damas, señoritas y caballeros de esta capital, organizaron un brillante sarao que tuvo lugar anoche en Pavas, en la finca de don Oscar Rohrmoser.

La orquesta resultó muy lucida y los licores y confitures exquisitos.

Entre los concurrentes anotamos a las señoras doña Elena Rohrmoser, doña Margarita de Esquivel, doña Arabela de Esquivel, doña María Rosa de Díaz Granados, doña Lastenia de Charpentier y doña Clemencia Bonilla v. de Argüello. Señoritas Mitú y Flora Argüello Bonilla, Lili y Virginia Rohrmoser, María, Aida e Idalie Charpentier, Marta y Amelita Montealegre, María Rosa y Adela Esquivel, Bertha Escalante, Amalia y Emilia Hernández y Chila Díaz Granados. Señores: Oscar Rohrmoser, Francisco Peralta, Ernesto y Lilo Rohrmoser, Edgardo Iglesias, Manuel Emilio Argüello, Alvaro Bonilla, Eduardo Hernández, Guillermo Vargas Facio, Rafael Alvarado, Hernán Quirós, Miguel y José María Macaya, Ernesto Montealegre, Walle Sield, Dr. Roberto Quesada, Roberto Crespi, Abraham Sasso, Alfonso Rodríguez V. y Julio Díaz Granados.

GRAVEDAD del Conflicto Inglés

«La Tribuna» de esta mañana publica las últimas peripecias ocurridas en los debates diplomáticos de esta cuestión de interés nacional. Por los detalles que relata ese diario se ve de seguida que sus fuentes de información en este caso son autorizadas y auténticas.

De allí la gran importancia—por no decir la gravedad—que revisten los hechos relatados en aquella crónica.

Esos hechos pueden resumirse así:

1.º—El señor representante diplomático de S. M. Británica en Costa Rica, violando las reglas protocolarias que dicta la etiqueta de las relaciones internacionales, impuso, a una hora fijada por él, al Jefe del Estado de Costa Rica una audiencia, por medio del Ministro de la Guerra, para tratar de asuntos internacionales, con absoluta prescindencia del Ministro de Relaciones Exteriores, que es el órgano obligado de comunicación de un Estado con los Gobiernos extranjeros y sus representantes.

2.º—El señor Presidente de Costa Rica concedió, no una, sino dos audiencias a la hora y en la fecha que el mismo plenipotenciario inglés había fijado, y consintió en tratar con él en esas entrevistas de materias que son constitucionalmente de la incumbencia del Ministerio de Relaciones Exteriores, sin que el Jefe de este Ministerio estuviera presente.

3.º—El Ministro de la Guerra cometió una grave irregularidad al aceptar de un representante diplomático una misión que nuestra ley constitucional le prohíbe cumplir y que, además, implicaba una descortesía para su colega el Ministro de Relaciones Exteriores.

4.º Según «La Tribuna», al solici-

Sociales

La señorita Challa Lara Y. se encuentra ligeramente indispueta.

—Lolita y María Felicia Pacheco, salen hoy a pasar una temporada en el campo.

—Aida Charpentier sale para San Joaquín.

Revista de Teatros

Mañana aparecerá el primer número de la «Revista de Teatros» que dirige los señores Calvo y Estrada.

Esa Revista trae un material muy escogido. Larga vida.

CYRANO

AL TELEFONO
 PIDA SU
AZUCAR Y HARINA **511**
 Si Necesita Buena Calidad y Bajo Precio
José Andrés Coronado
 SAN JOSÉ

Detectives americanos

Se nos ha informado que una compañía americana trata de instalar en esta República un cuerpo de detectives particulares.

Estos serán remunerados por las personas a quienes le presten su servicio y trabajarán conforme a nuestras leyes de policía.

El jefe del cuerpo es un experto profesor y ex oficial del ejército americano.

Damos la noticia en las reservas del caso.



Alfonso Altschul

Representante unico de la marca

“OSRAM”

DEPOSITO CONSTANTE

Cuando Ud. compre bombillas eléctricas

«OSRAM»

fíjese bien si lleva ese nombre marcado sobre el vidrio.

Nota.—El Comercio importador puede hacer sus pedidos por mi conducto, a precios de fábrica, o abastecerse de mi depósito permanente en esta ciudad.

IMPORTANTE
 Habíendome llegado un buen surtido de **CASIMIRES INGLESES** me comprometo a CONFECCIONAR VESTIDOS a los más bajos precios. Si usted desea quedar satisfecho, haga una visita a mi TALLER y así quedará convencido.
JOSE A. CAMBRONERO
 Cien vs. al Sur del Palacio de Justicia

Licor clandestino

El Resguardo del Centro aprehendió en Grecia una buena cantidad de licor clandestino.

El señor Gonzalo Monge Arias le capturaron una gran cantidad de utensilios destinados a la fabricación de licor y 20 litros de fermento.

El ganado que ha entrado

Según la estadística la cantidad de ganado de Nicaragua que entró el año pasado al país es muy grande.

Esos datos arrojan los siguientes números: 8,692 novillos; 60 vacas y 70 mulas.

El desfalco

El señor Alcalde 1º, ha sido el encargado de instruir la sumaria del desfalco que en perjuicio del Estado se sigue contra algunas personas.

La causa ha sido levantada con mucha actividad y se mantiene en secreto.

En la calle se hacen muchos comentarios y se dice que el joven que parece perjudicado se ha echado la culpabilidad para salvar a un amigo.

PRECIOSA COLECCION.—Tengo bellísima colección de letras de canciones célebres, pasillos, tangos, fox y vals. Con gusto atenderé cualquier pedido que se me haga.—J. DUEÑAS M., Barrio Sclidad.

Ecós de Aserri

Nuestro activo y progresista Jefe Político don David Chacón B., emprenderá en este año importantes obras de fomento en la localidad, ayudado por la diligente Municipalidad.

Los más importantes vecinos están acordes con la política que se ha trazado y aplauden sus iniciativas. Sus actividades lo han llevado hasta San José a gestionar en los ministerios respectivos para que se provea a este pueblo de luz eléctrica, se proceda a la reparación de caminos y se inicien las demás obras que el ornato requiere.

Personas como el señor Chacón son las que estos pueblos necesitan. Indudablemente se ha tomado en cuenta que hay que buscar la persona para el puesto y no el puesto para la persona.

CORRESPONSAL ESPECIAL

Amigo que parte

Nuestro buen amigo don Julio Padilla en breve partirá para Honduras y de allí a Guatemala donde permanecerá corto tiempo en unión de su familia a quien va a visitar y que es motivo de su viaje.

Agradable travesía deseamos al amigo y pronto queremos verlo otra vez entre nosotros, dado el aprecio y estimación que se ha captado por medio de sus amigos que bien lo quieren.

Lleva Padilla la representación de algunas sociedades obreras. Con ese motivo la Confederación envió el siguiente telegrama que fué contestado por otro que también publicamos.

«Tegucigalpa.—A Miguel A. Jirón.

—Consejo Obrero Centroamericano.—

La «Confederación General de Trabajadores» comunica a usted que anoche nombró representante ante el Consejo Obrero, al compañero don Julio Padilla, quien marchará para esa.—J. Solano C., Secretario.

Telegrama recibido en San José el 11 del presente.—A Secretario Confederación.

«Representante obrerismo Guatemala ante Confederación Obrera Centroamericana felicitale designación. Rúégole avisarme salida y fecha.—(f.) Guillermo Mérida.

No dudamos que la labor que Padilla haga dentro del obrerismo centroamericano, redundará en beneficio del obrerismo costarricense.

International Commercial
AGENCIE
 (E. M. NETHERSOLE)
 Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José
 Teléfono 825 — Apartado 636

Revista de Costa Rica

A nuestra mesa de redacción ha llegado la «Revista de Costa Rica» número 5, que dirige el conocido escritor don J. Francisco Trejos Quirós. El contenido es muy interesante y el sumario es el siguiente: Fragmento de la Historia de Centro América, R. Fernández G.; Apuntes sobre los indios de Costa Rica, Rev. A. Blessing; Costa Rica, su Orografía e Hidrografía, H. Piliier; Un volcán olvidado, R. Fernández P.; El Naturalista Moceño, R. Heliodoro Valle; Recuerdos de un viaje: a Chirripó, Gaston Michaud; Apuntes históricos, J. Francisco Peralta; La Jura de D. Lirio J., R. Fernández Guardia; A los ciudadanos y damas de Costa Rica, G. Bustos.

Muy agradecidos del envío, damos las más expresivas gracias al señor Director de tan importante revista.

GANGA.—En condiciones favorables se vende un lote de zinc, teja, puertas y madera de una casa que se va a demoler. — Calle 8ª Sur, a 150 varas del Mercado. — Entenderse en la Casa de Empeño de Juan Raf. Acuña Araya.— Enero 12.—4 v.

LIBERTY!!
SU ELECCION:
Una Navaja de Seguridad
o Una Cigarrera Plateada
 Cualquiera de estos dos artículos los puede obtener sin desembolso alguno. Fume los deliciosos y simples CIGARRILLOS LIBERTY y guarde las cajetillas vacías. Cuando tenga 100, preséntelas en nuestras oficinas y le obsequiaremos cualquiera de éstos artículos.
15 Cts. el paquete de 10 cigarrillos
REPUBLIC TOBACCO Co.

De Todo

LABOR DE LA CRUZ ROJA EN LA GUERRA MUNDIAL

El informe de la Cruz Roja Inglesa publicado há poco tiempo revela que durante la guerra el pueblo inglés suscribió £ 16,500, mil en dinero y..... £ 1,000,000 en especies, para el sostenimiento de esta humanitaria institución. Los gastos comprenden entre otras partidas £ 5,000,000 para hospitales y puestos y más de £ 2,000 millones para el transporte de..... 10,000,000 de enfermos y heridos. A la firma de armisticio, el personal de la Cruz Roja en el interior y el extranjero era de 9234. Había además 126,00 auxiliares, 90,000 de los cuales mujeres. La mayoría de estos auxiliares prestaban sus servicios gratuitamente.

FUE ENTREGADO EL PREMIO NOBEL A ANATOLE FRANCE

Stockolmo.—El ilustre escritor francés Anatole France, quien recientemente hizo su arribo a esta capital, a donde vino con objeto de recojer el Premio Nobel a que se hizo acreedor por su obra literaria y filosófica, fué recibido hoy solemnemente en la Academia de Música, en donde le fué entregado el premio de referencia. El acto de entrega se llevó a efecto en presencia del Rey, los Príncipes y las Princesas, así como de muchos miembros del gobierno sueco.

Su Majestad el Rey hizo entrega del diploma y la medalla de oro en medio de los aplausos entusiastas de todos los concurrentes a ese a to.

LA TRAVESIA DEL SAHARA EN AUTOMOVIL

Por primera vez se va a intentar el viaje a través del Sahara en automóvil.

La caravana, por decirlo así, tendrá que recorrer unos dos mil novecientos setenta y seis kilómetros desde Touggort en Argelia, hasta Bourem, en el Niger.

La expedición se propone realizar el viaje en quince días. Al frente de ella va M. Kégrèsse, quien ha estado últimamente practicando ensayos con automóviles sobre las dunas arenosas inmediatas a Arcachón.

Compondrán la columna seis automóviles; pero sólo tres de ellos efectuarán el recorrido completo. Las ruedas de los automóviles van provistas de deslizadores y pueden ascender por colinas de regular altura.

Uno de los mayores problemas que ha de afrontar es el de la evaporación del combustible de los motores producida por la intensidad del calor, y con ese fin se han fabricado tanques especiales.

Si la expedición logra vencer las dificultades de la empresa, dejará resuelto el problema de las comunicaciones entre los puestos militares franceses del interior del norte de Africa, que en la actualidad requieren el empleo de cuatro meses para llegar a los puntos más distantes.

Obreros: ¡prepárense! Lean la República de los Soviets

IMPRENTA .. LIBRERIA - ENCUADERNADO
FALCÓ & BORRASÉ
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ
 Teléfono 329 — Apartado 638

OBRAS DE PIO BAROJA

CÉSAR O NADA.....	4 00
AURORA ROJA.....	3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS....	3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.....	3 50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA	3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA.....	3 50
EL MUNDO ES ANSÍ.....	3 50
EL APRENDIZ DE CONSPIRADOR.....	3 50
CAMINO DE PERFECCIÓN.....	1 52
ZALACAIN EL AVENTURERO.....	1 25
EL TABLAO DE ARLEQUIN.....	1 20
PARADOX, REY.....	3 00
LA RUTA DEL AVENTURERO.....	3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO.....	3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE....	3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA....	3 55
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE.....	3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS.....	1 25

LAS BUENAS NOVELAS TOMOS EMPASTADOS A € 1-50 EL TOMO

Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 El espada Montes, Frank Harris.
 Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
 La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 El Abismo, Carlos Dickens.
 Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 Quitolis, J. Jesús García.
 Fabián Airón, J. Pérez Bojart.
 Hipólito en la Monja, Mauricio Hewlett.
 El zapatero y el rey, Jose Zorrilla.
 Nerio, Federico Mistral.
 Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 Culpabil, W. Le Queux.
 Por la vida, J. Pous y Pagés.
 Los rocas blancas, Eduardo Rood.
 Su Majestad, Enrique Lavedán.
 El cadáver viviente, León Tolstoi.
 El refugio, Stevenson y Orbourne.
 Erdica, B. Morales San Martín.
 Relato de unn ihilista, Antón Tchokr.

OBRAS DE FRANCE (Anatole)

La azucena roja.....	3 50
El crimen de un académico.....	3 50
El pozo de Santa Clara.....	3 50
Opiniones de Jerónimo Coignard.....	3 50
El colmo del paseo.....	3 50
El maniquí de mimbres.....	3 50
El anillo de amatista.....	3 50
El Figón de la reina Patoja.....	3 50

De venta en la Imp. Falcó & Borrásé

GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

LA BELLA JARDINERA

de JOSE ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva». — También encontrarán gran surtido de corsets, flecos y toda clase de adornos.

EL TRABAJO

El heroísmo, el verdadero heroísmo, consiste en la labor continua, regular y persistente, como la labor de la naturaleza. Se habla del heroísmo, de los que dan su vida por la patria y se llama dar la vida por la patria exponerse a la muerte en un momento dado, para vivir el resto de la vida poco menos que en holgazanería. Y no se comprende que más da su vida por la patria el que la consume día a día y minuto a minuto en una labor útil. Conozco a uno que fué a buscar un balazo expiéndose a morir, para poder jubilarse antes con el máximo de sueldo a que podría alcanzar.

El heroísmo del trabajo es el que hay que predicar.

MIGUEL DE UNAMUNO

UNITED FRUIT COMPANY
SERVICIO DE VAPORES
PRINCIPIANDO con el vapor Calamares que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el Calamares, Pastores, Utua y Toloa durante la estación de Turismo, llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.
 Los vapores San Blas, San Bruno, San Gil y San Benito harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la ELDERS & FYFFES LTD. para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a Nueva York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.
 G. P. Chittenden, Administrador

Cervecería TRAUBE
 Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

De Nuestros Corresponsales Para niños y... viejos Sección de Avisos Económicos

HEREDIA AL DIA

Como ya lo ofrecimos damos hoy publicación al balance de cuentas que la Municipalidad saliente deja a la actual y que ha dado lugar a las más acrispadas protestas del pueblo herediense, que espera ver de manera clara los detalles que en su defensa debe hacer el municipio don Tranquilino Sáenz. He aquí el cuadro:

FONDOS COMUNES DEL CENTRO

INGRESOS	
Por destace de ganado vacuno	6753,00
Por destace de cerdos	6680,00
Patentes generales	7863,00
Cañería	9604,00
Alumbrado	8061,90
Remate de animales	9447,75
Plazas de Mercado	5256,95
Planta eléctrica	25885,85
Otras entradas	5932,88
Empréstito a varias personas al uno por ciento	16,000
	86485,38

EGRESOS	
Saldo del año anterior	2124,40
Reparaciones de las pajas de agua	9995,20
Subvenciones	2230,00
Pago de intereses	1980,00
Útiles para oficinas	9915,00
Gastos en el Matadero	9104,50
Reparaciones en las calles de la Ciudad	14339,25
Desyerba de calles	9248,15
Servicio de Higiene	4977,00
Gastos en el Cárcel	9158,45
Gastos en el Parque	9563,60
Medicinas	2028,20
Visación de cuentas	9075,00
Sueldos de empleados	15288,45
Gastos en la cañería	2034,10
Gastos en las Plazas de Ganado	1411,75
Fajas de terrenos compradas	9436,20
Planta Eléctrica	15333,40
Gastos extraordinarios	2204,20
Planillas de trabajos diarios	3389,25
Materiales comprados	5316,10
Plaza de la Puebla	1350,25
Motor de Gasolina (saldo)	9900,00
Camión Municipal	4073,33
Terreno de Barba	2677,37
Parque Gutiérrez	1050,25

Como se ve aparecen en el cuadro de SUBVENCIONES que dada la penuria del tesoro deben suprimirse en el presupuesto del año 1922.

Las reparaciones de las calles de la Ciudad han costado bastante y si se estima la poca extensión de éstas, la suma parece exagerada, toda vez que el estado de éstas no ha sido tan malo como parecería deducirse por el gasto hecho en ellas. Camión Municipal.—Este elefante blanco de la municipalidad va costando una regular suma y no sabemos por el momento si cuando se le destina a trabajos particulares se cobrará algún alquiler y decimos esto porque no hemos visto todavía el asiento respectivo en los libros de la Tesorería... ni tampoco los verá nadie... pero si hemos visto el camión trabajando a particulares.

Estas y otras consideraciones que nos reservamos para su oportunidad las dejamos al buen criterio del público herediense. Números hablan...

EL CORRESPONSAL

DE SAN MIGUEL SUR

Llamamos la atención del señor Ministro de Gobernación acerca de la indolencia con que trata los asuntos administrativos el actual Agente de Policía, señor Damian Campos. Este señor que vive en San Miguel Sur no se preocupa de nada de las cosas de la Agencia que está en San Miguel Norte. El servicio de correo es deficiente por su culpa, pues está obligado a llevarlo desde Santo Domingo y distribuirlo. Asimismo pasa con los telegramas que son recibidos por los interesados muchos días después de remitidos.

—Los caminos están completamente perdidos y estarán intransitables si la Casa de Tournon no hubiese hecho algunos gastos. No sabemos por qué motivo el actual Jefe Político no ha activado el cobro de los correspondientes detalles para proceder a su composición. Hay que dejarse de contemplaciones.

—Las cosechas del café tocan ya a su fin.—Sin embargo mucha gente de aquí gana diariamente su sustento en ellas. Todo el café ha sido distribuido entre la Casa Tournon y el patio de don Julio Sánchez. A la primera se le entregaron cerca de ochenta fanegas diarias. Vicente Chacón y Anita Campos le entregaron casi todo su café, en atención a los gastos que habían hecho en el camino, beneficiando al pueblo.

CORRESPONSAL

DE PARAISO

Para las fiestas cívicas y religiosas que se celebrarán en honor de la Patrona Concepción del Rescate, se nota gran animación.

La Comisión quedó integrada por don Juan Solano Alfaro, don Raimundo Solano y don Pedrito Fonseca, quienes han hecho lo posible porque resulten de lo más atractivos estos jolgorios.

Los días designados son 5, 6 y 7 de febrero.

El primero de febrero habrá alegres vísperas, un solemne rosario con una orquesta dirigida por el Profesor don Atanasio Coto; después del rosario habrá juegos de pólvora y un alegre paseo de la filarmónica por las calles principales de la población.

El día 2 en la madrugada habrá solemnes repiques y una alegre diana y se gastará la famosa pólvora de Cartago.

Habrán varias misas y la mayor solemne con una magnífica orquesta y procesión con salves después de la misa.

Luego, turno a las doce, y en el Salón Municipal un magnífico baile en honor de las señoritas de la sociedad de Cartago que siempre nos honran con su visita.

NUEVO CURA.—Desde que llegó el nuevo Cura se han emprendido los trabajos que se hacen necesarios para la mejor ornamentación de la iglesia. Asimismo ha sido nombrado nuevo Mayordomo y maestro de capilla. Lo cual quiere decir que nuestro Cura ha barrido con todo lo que perjudicaba al vecindario.

DE LIMON

El teniente de policía Rubén Castro ha sido dado de baja por orden señor Comandante Robles.

Ya era necesidad tal procedimiento, pues este policial no hacía otra cosa que crearle mala atmósfera al señor Comandante, pero por dicha fueron pocos sus días y dicen que porque el Comandante es muy bueno no quedó por dentro de la reja.

A propósito: ahora que el señor Robles no está dispuesto a tolerar más nada, sería bueno que para honra y gloria de su administración saneara el personal tan delicado que maneja, eliminando de él a tanto elemento nocivo que hay en el centro de dicho plantel, que no hacen más que deshonrar a la policía.

Cuando el río suena piedras trae: el plato del día en Limón es que don Abel ocupará la Gobernación de ésta, anexa a la Comandancia. Si esto sucediera nos alegraríamos, porque ya que don Raúl vino a hacer diablos de zacate, don Abel que no las ha hecho, tampoco los hará; de eso estamos seguros.

Ahora que ha sido destituido de su puesto el señor José Baltodano por política, se dedicará a la mejor vida o sea a la comercial. Ha entrado en sociedad con el señor Genaro Bolaños y creemos que marcharán bien, pues son incansables colaboradores e industriales.

Les deseamos porvenir y progreso, pues sólo de pan no vive el hombre.

CORRESPONSAL

¿Por qué se quedan calvas algunas personas?

Probablemente la razón principal de que algunas personas se quedan calvas, está en la costumbre de no dejar que los cabellos ejerzan sus funciones naturales. Los sombreros evitan la ventilación del cuero cabelludo, y los sombreros se envenenan como se envenenarían las plantas si las tuviésemos encerradas en un invernadero sin mudarle jamás el aire. Todas las prendas que usamos deberían ser muy holgadas a fin de permitir la ventilación y estar hechas de algo que permitiese al aire circular libremente por la trama del tejido. Esta cualidad es muy rara en las gorras y sombreros. Otra de las razones, por las cuales los sombreros perjudican al cabello, es que se adaptan demasiado fuertemente a la cabeza, comprimiendo los vasos sanguíneos y evitando de este modo que pueda llegar hasta el cuero cabelludo la sangre que alimenta el cabello. Esto muere de inanición, cuando el sombrero comprime las arterias; y, por otra parte, al hacer otro tanto con las venas, impide que abandone la sangre el cuero cabelludo, el cual de esta suerte se carga de sangre impura.

Así se explican porque abundan tanto los calvos en las países civilizados. Lo más curioso del caso es que, cuando el sombrero nos ha destituido el cabello, nos encontramos con que tenemos que seguirlo usando para protegernos la cabeza contra el sol; de modo que además de privarnos del pelo se nos hace imprescindible. Las mujeres no suelen quedarse tan calvas como los hombres; y la razón debe de ser porque sus sombreros no impiden en tan alto grado la ventilación de sus cueros cabelludos, y porque los llevan sencillamente descansando sobre la cabeza y no encasquetados en ella; con lo cual no ponen óbice a la debida circulación de la sangre.

¿Por qué el papel secante absorbe la tinta?

Depende principalmente de la superficie del papel. Un papel satinado y duro difícilmente absorberá tinta alguna. Si escribimos en semejante papel, la tinta tardará mucho en secarse; y lo que constituye entonces la escritura es simplemente una capa de la substancia sólida que entra en la composición de la tinta, la cual queda en la superficie del papel y puede ser raspada fácilmente.

Todos los demás papeles absorben más o menos la tinta. El papel ordinario como este en que se imprimen las presentes palabras, la absorben en gran cantidad. Cuando se seca la tinta, lo que ocurre es que el agua que contiene se evapora en el aire, mientras las substancias sólidas que contenía en suspensión permanecen adheridas al papel. Pero un papel de estructura poco sólida, con superficie rugosa y descuidada, tal como el papel secante, absorbe la tinta, de la misma manera que una esponja absorbe el agua; y la parte líquida de la tinta, en vez de permanecer casi toda en la superficie del papel hasta secarse, penetra en el interior del mismo. Por eso se emborronan las letras cuando escribimos en papel secante.

Crema "CORET"

Reconocida mundialmente como la Reina de las Cremas por sus valiosas propiedades

Blanquea, refresca, suaviza y embellece el cutis, escote, manos, brazos, etc. Preserva y quita las erupciones de la piel y las irritaciones producidas por el aire — Hace desaparecer las arrugas y manchas del cutis, devolviendo a éste la frescura y suavidad como el de una niña de quince años.

LA CREMA CORET ES INOFENSIVA PORQUE NO CONTIENE SUSTANCIAS NOCIVAS

Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería Acaban de recibir:

- FAJA DE TRANSMISIÓN PARA MAQUINARIA
- ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO
- VELOCIPEDOS PARA NIÑOS, DOS TAMAÑOS
- PALAS INGLESAS PARA CAFETAL
- ESCOBAS PARA PATIO, INGLESAS
- RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL
- CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE
- TELA DE YUTE, VARIAS CLASES

Todo a precios sin competencia

CONÓCETE LAS FUERZAS OCUL-TAS, por W. WALKER ATKINSON. Son dos libros de este gran pensador americano, los cuales han sido traducidos a casi todos los idiomas del mundo. Estas famosas obras son la panacea intelectual, y sirve su lectura de estímulo para triunfar en la lucha por la vida. Están impresas en buen papel y lujosamente empastadas. De venta en la Librería Falcó y Borrásé. Precio \$ 5.50.

CASA AMUEBLADA

SE ALQUILA TEL. 511. J. A. CORONADO

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BERGE Y HNO.—200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención.—Precios razonables.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esq. opuesta a la Botica "El Cometa", San José, C. R.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda "Apelton" de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

CASA GRANDE

SE ALQUILA EN BUEN PUNTO J. A. CORONADO

La famosa fraternidad universal

En Francia nadie habla de nuestra guerra con Marruecos; los periódicos callan también; la tragedia de Annual, costó la vida a varios millares de españoles, interés un instante; pero en seguida se olvidó. «Más franceses cayeron en la Marne»—piensa el público. Y esta consideración basta a serenar las inquietudes de la misericordia. En cambio, hace días que la Prensa parisina no cesa de comentar la catástrofe del túnel de Batignolles, en la que perecieron cuarenta viajeros. «Todo París» exige que «se depuren responsabilidades; hay varios guarda-agujas presos; se habla de demoler el túnel aciago y de cambiar el alumbrado de los trenes; el Presidente de la República, M. Millerand, y su esposa, han visitado a los heridos... etc. Lo cual demuestra que, a los ojos de Francia, cuarenta cadáveres franceses valen más y merecen mayor atención que ocho mil cadáveres españoles.

¡Menos mal si este criterio, evidentemente monstruoso, fuese sólo francés! Por desgracia, los públicos de España, y de Alemania, y de China, y de la Tierra del Fuego; toda la Humanidad, para decirlo de una vez, tienen el mismo modo criminal de pensar. Los pueblos son egoístas y ególatras, como los individuos, y así cabe asegurar que las únicas desgracias que preocupan y afligen igualmente a todas las naciones son aquellas que, como las epidemias, pueden transmitirse. «Aun a tu prójimo como a tí mismo», enseña el Evangelio, pero sin éxito. El Yo fichteano es tan hermético, tan absorbente, tan bárbaro—la palabra exacta es ésta—, que cada hombre divide a la Humanidad en dos bandos, de los cuales el más interesante lo representa y ocupa

LA COLONIAL.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPIILATORI que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; trasporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquiler locales para oficinas, lugar céntrico. VENDO PAPEL PERIODICO.—BASILEO ACUÑA.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de "La Proveedora".—San José de Costa Rica.

TIENDA DE ROPA HECHA DE MANUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

LA PARRA: Cantina y Restaurant: gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

él sólo. Y las naciones hacen lo mismo, pues la idea de patria no es otra cosa que una derivación o continuación del egoísmo personal, y por eso todos los individuos, civilizados o salvajes, aman su bandera, porque, defendiéndola, a sí propios, soslayadamente, se defienden y amparan.

En los comienzos de la «gran guerra» había en París un viejecito ciego, vendedor de periódicos, que todas las tardes pregonaban a lo largo de los bulevares:

—«La Presse», «La Patrie», «L'Intransigent», con la derrota de los alemanes...

Una vez, alguien le advirtió que faltaba a la verdad: la última batalla la habían perdido los franceses.

—¿Por qué no lo dice usted? Eso—replicó el ciego—que lo digan los ciegos de Berlín.

Mientras Francia siga creyendo que el accidente ferroviario de Batignolles es más interesante que el drama de hambre y de sangre de los mártires de Nador; mientras a España le apasionan más los crímenes sindicalistas de Barcelona que la agonia roja de Rusia, y cada nación, en suma, continúa otorgando mayor mérito a la vida de sus súbditos que a la de los ciudadanos de los demás países, aquella famosa «fraternidad universal», por cuya realización se han pronunciado tantos discursos, no pasará de ser una hermosa utopía, un bello pretexto para decir un briand y vaciar entre «plausos una copa de «champagne». Es incalculable el dinero que la «fraternidad universal» ha hecho ganar a la viuda Cliquot.

EDUARDO ZAMACOIS

ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESA ARGUEDAS

DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Aymerich, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde \$ 15.00 hasta \$ 35.00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a \$ 48.00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de drill que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

La España Martinez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 Apartado 211 SAN JOSE

Tengo el gusto de comunicarles a los Municipios, Juntas de Caridad, Facultades de Medicina, Farmacia y Dental, Abogados, Médicos, Farmacéuticos, Estudiantes de Derecho y de Farmacia, Jefes Políticos, Agentes de Policía, Juntas de Educación y estudiantes en general, que ha sido puesto a la venta el Libro sobre **Medicina é Higiene de la República** desde el año 1821 hasta 1921. Pueden dirigirse a su autor BIENVENIDO ORTIZ C., Librería de los señores Sauter & Co. y en las demás librerías. SU PRECIO es de \$ 5.00 el ejemplar.

Molino de Cesáreo García Ofrece al Público las Harinas más nutritivas. Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00 Maíz pilado (blanco o amarillo) \$ 18.00 Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario. Imp. Falcó & Borrásé